

文部省十編田舎学の「ハヤンカラ著『ウペルーナ・ヨーベラーリ』の本文校訳と註解」を原文で抄写してある。

前田壽學の『ハペルーナ・ヨーベラーリ』の本文校訳と註解の作業は、次の1題の川崎作を以て完結した。

A Śāṅkara's Upadeśasāhasrī. Critically edited with introduction and indices by Sengaku Mayeda. Tokyo: The Hōkuseido Press, 1973. (元)→(本文と註解)

B A Thousand Teachings: The Upadeśasāhasrī of Śāṅkara. Translated with introduction and notes by Sengaku Mayeda. University of Tokyo Press, 1979. (元)→(本文と註解)

C 『ハペルーナ・ヨーベラーリ—眞珠の圓の釋義』 ハヤンカラ著・前田壽學訳 (弘波書店、一九七八年四月) (元)→(本文と註解)

ハヤンカラ著「ハペルーナ・ヨーベラーリ」最大の訳学者へ眞だれども、かれの著作へしてほんのれる著書は数多く、1100篇以上に達し、精確に研究するには種々の困難をもつた。

従来は、かれの著『ハペルーナ・ヨーベラーリ註解書』を基準として他の著書を参照しながら研究を進めたのが、内外の学者の通例であったが、前田利は『ハペルーナ・ヨーベラーリ』を基準として研究を始めたと主張する。その理由が次の如く述べられてゐる。

- (1) この書がシャンカラの真作であるということは、すべての学者に認められ、疑いの余地が無い。
- (2) 『グラフマ・ストラ註解書』そのほかシャンカラの大部の諸著書は、ときには相互に矛盾した説明が伝えられているので、どれがかれ自身の意見であるのか判定に苦しむ場合がある。ところがこの書はかれ自身の独立の著書であるから、そこには矛盾した所説が見られない。

(3) 論議が哲學的な問題に集中している。

しかしこの書については、従前には信頼し得る刊本が無かつたので、前田君は、研究の第一着手として、可能な限り諸国に保存されている写本総計四二と刊本一四種を参照検討して、標準テクストを作成し、英文で出版した。これがA本である。この校訂本の作成成果は、インド哲学の原典校訂出版の範たるものであるとして、内外の学界から、高い評価を受けている。

ついで詳しい研究を含む序論および註解を付せられた英訳を刊行した。これがB本である。

前田君はその後シャンカラの多数の書を研究し幾多の論文を公表したが、その成果を踏まえて、いわば研究の完結として、邦訳(C本)を刊行した。文献学的な研究はいちおうA本、B本で終わっているが、C本では思想的理解の結果をはつきりと示している。

C本の註解は、単に読者に解らせるための註記ではなくて、著者の諸般の研究からの要約であるという性格をもつていて。A本、B本では、術語の意味内容を英語で適切に表現し難い場合には、原語をそのまま(訳さないで)用いるか、或いは語源に由来する慣用的な訳語例に従っていた。この書の原典には、内外のいかなるサンスクリット大辞

典にも収録されていない特殊な術語、あるいは説明の無い語を時々用いているために、A本、B本ではそうせざるを得なかつたのである。

ところがC本では、日本語に訳出することになると、改めて吟味が必要とされた。そこで術語の概念規定を明確化しめて、新しい訳語を考え出し、また新しい解釈を述べるところができた。

先づいの書の題名を、B本では、従前の諸訳（*Swāmi Jagadānanda* の英訳など）に従つてそのまゝ‘A Thousand Teachings’としたが、その後さらに考究を進めて、むしろ「千の（あるいはたへかんの）詩節からなる教説」による意味に解すべきであると論証している。（C本、三、一一八五ページ）

シャンカラは宇宙開展の質料因を〈未開展の名称・形態〉という術語で表示しているが、この用法はシャンカラに特有であり、かれの直弟子たちの間にすら見られないということを明らかにした。（C本、一一〇七、一一七一一页）これは、前田君がシャンカラ周辺の哲人の著書をひらく通読しているから、このように断定し得たのである。

シャンカラは絶対的な一元論の立場をとつてから、宇宙開展の質料因の位置づけについての難点をもつてゐる。もしもその質料因が「有」であるとする、絶対者プラフマンの外にあることになり、一元論に陥り、絶対的な一元論の立場を抛棄することになる。またもしも「無」であるとする、絶対静止のプラフマンからいかにして現象世界が現れ出たかという所以を説明し得ないことになる。シャンカラは、その質料因は「それ（＝プラフマン）であるとも、それとは異なつた別のものであるとも表現する」ことができない」ものであるとして、この難点を切り抜けようとしたこと、そうしてこの見解がシャンカラに特有であることを明らかにした。（C本、一一〇八ページ以下、一一

七一一ページ以下)

シャンカラの宇宙開展論が、仮現説であるか、開展説であるかといふことは、インド哲学史上、大いに論議されているところであるが、かれの宇宙論は、いわゆる仮現説ではなく、開展説でもなく、開展説から仮現説へ移り行く過渡的段階にある、いわば初期仮現説とでもいふべきものであると考えられる可能性のあることを、『ウバデーシヤ・サーハスリー』について立証した。(C本、一一〇九、一一七一、一一七三ページ)

各個人存在の奥に存する本来の自己(アートマン)が実は絶対者であるということを教える文句として、ウバニシヤッドのうちの「君はそれである」という文句がしばしば典拠とされるが、その趣意を理解するためには、二つの語の「一致と矛盾の方法」なるものが適用されねばならぬということを詳細に解説している。(C本、一七〇一一七六ページ、一一九ページ以下)

個人存在の自覚はアートマンの影像であるといふ思想をシャンカラがいだいていたことを明らかにした。(C本、一五二一一五七ページ) そしてこの思想はサーランキヤ学説と仏教の唯識説の影響のもとに考えられたシャンカラ独自の思想であろうと考えてよい。(C本、一一九ページ)

前田君は、シャンカラ哲学の中心概念を適確に表現し伝達することに細心の注意を払っている。例えば、アートマンの本性であるcaitanyaは、従来学界では「靈智」「知性」などと訳されてきたが、これを「純粹精神」と訳していく。(C本、一一七五ページ) まだparamārtha^{マカルタ}vasthāは、「最勝義」などと訳されてきたが、これを「最高の真理の立場」と訳出している。(C本、一一七四ページ)

認識論に関するても独自の解説を試みた。外界の対象を知覚する場合には、統覚機能が感覚器官を通じて、対象に向かって外に出て、統覚機能が外界の対象の形相をとる、という思想を明確にした。(〇本、五七ページ以降、一六五ページ、第一四章註一) しかし、この思想が後代の不二一元論に存在したことは、従来学界でも知られていたが、これをシャンカラについて明らかにしたのは、前田君の功績である。統覚機能が対象を知覚する過程については、詳細に論述している。(〇本、一一七六一―一八〇四ページ)

インビ哲学一般では、意 (manas) へ統覚機能 (buddhi) へは同義語であるが、シャンカラのこの書においては、別のあるとして考えられて、ある問題を投げかねている。(〇本、五一、一一七六四ページ)

シャンカラがこの書において説く命題として prasankhyāna (I, 18, 9; I, 18, 12; I, 18, 17) および parisamkhyāna (II, 3, 112) がある。いまだ、インビ哲学史上、ほとんどは伝て來ない術語である、簡単に説明すれば困難であるが、この説述によつてほぼ概略を理解し得るに至つた。(〇本、一一八ページ以降、一一九七ページ以降、一一八一ページ)

前田君の研究は、インビ教の解説のためにも重要である。

インビ教の中心概念である bhakti は従来学界では「誠信」または「信愛」と訳されていたが、シャンカラの場合には、そうではなくて、「[やれど] 善念[や]」ところの意味であることを明かにした。(〇本、一一七六四ページ註〇) シャンカラ教徒は、一生涯のあいだに、生誕式、入門式、結婚式、葬儀などを行うべきであり、それらの儀式をすく samskāra と呼ぶ。学界ではその語源的意義に従つて「浄化式」と呼んでいた。前田君もB本(一一五ページ)では学界の通例に従つて 'purifying ceremonies' と訳していただが、最後の〇本では、その本質をはつきり提示して

「通過儀礼」と訳解している。(110六ページ、11711ページ註13) その試みは、単なる語学的解釈を出て、習俗の実態に迫るものである。

そのほか内外のサンスクリット辞典に適訳が見出されない諸術語に關しても、理解への道を開いている。

シャンカラ哲学の階級性ということが問題となっているが、前田君はこの書の検討により、シャンカラはバラモンのみが出家遊行者となり得る、という立場をとり、バラモン以外の入門を拒否している事實を明らかにした。(C本、一九七ページ、二七一ページ) これは『プラフマ・ストラ註解書』には明示されていないことであり、なおさら重要である。

前田君は、『ウパデーシャ・サーハスリー』のみならず、ウパニシャッドを始めとする諸原典にわたって基礎的準備的な研究を充分に積み上げているために、最後に刊行されたC本は、叙述が明晰で、理解し易いものとなっている。さらにA本、B本では行わなかつたことであるが、C本(二八五—三〇一ページ)では、インド思想史全体の中での『ウパデーシャ・サーハスリー』の位置づけを行つてゐる。

以上により前田君は、シャンカラの哲学思想の研究を今後推進するために、確実な基礎を提供したことになり、ひいてはインド哲学史全体を學問的に研究するためには大きな貢献をしたことになる。